
нИчегО лИшнегО Компании региона сле-
дуют тренду на ответственное потребление. Они ста-
раются по максимуму перейти на безбумажный доку-
ментооборот, сокращают применение одноразовых 
товаров и  упаковки, внедряют энергосберегающие 
технологии, используют возобновляемые источники 
энергии. например, на  крыше производственного 
здания компании «КлААс» в Краснодаре установле-
ны солнечные батареи- накопители, благодаря кото-
рым ежегодно экономится порядка 20 тыс. куб.  м 
природного газа. Компания снижает расходы произ-
водственных материалов. Так, с  помощью системы 
рекуперации в автоматической камере окрашивания 
в процесс возвращается более 99% краски. Еще один 
инновационный проект —  переход на  низкотемпе-
ратурную порошковую краску —  позволяет заводу 
экономить 141 тыс. куб. м природного газа в  год. 
Таким образом уменьшаются и  затраты предпри-
ятия, и  экологическая нагрузка на внешнюю среду. 
К 2023 году «КлААс» планирует сократить удельное 
потребление газа еще на  40% благодаря переходу 
на новый тип порошковой краски.

Курорт «Роза Хутор» благодаря эффективному 
управлению ресурсами за  2018–2021 годы снизил 
потребление электроэнергии на 16%, газа —  на 33%, 
воды —  на 24%.

Компания WIND TO GO!, которая занимается 
популяризацией парусного спорта в России и за ее 
пределами, на  своей площадке в  Абрау- Дюрсо 
использует полностью электрический катер. 
«Пока мы потребляем большое количество бути-
лированной воды во  время гонок. Альтернатив-
ное решение —  будем продавать многоразовые 
брендированные бутылки. на мероприятиях стали 
использовать минимум рекламной полиграфии 
и  баннеров. Пока от  этого не  получается отойти 
полностью, но  с  каждым заказчиком индивиду-
ально прорабатываем возможности сокращения 
производства такой продукции»,—  рассказыва-
ет генеральный директор WIND TO GO! Андрей 
савченков.

«зеленОе» ФИнАнСИРОВАнИе ESG- 
ориентированные банки финансируют проекты, 
которые помогают компаниям снизить негативное 
воздействие на окружающую среду. например, сбер 
выдает кредиты на цели, направленные на снижение 
выбросов загрязняющих веществ, парниковых газов, 
энергосбережение и  повышение эффективности 
использования природных ресурсов, адаптацию эко-
номики к  изменению климата. Такой кредит должен 
соответствовать таксономии «зеленых» проектов 
в  сбере, которая была принята в  2020 году и  соот-
ветствует как ведущим мировым практикам, так 
и таксономии вЭБ.РФ.

Также сбер разработал финансовый продукт, 
в котором процентная ставка привязана к выполне-
нию заемщиком определенных ESG-показателей, 
таких как экологическая ответственность, повторное 
использование переработанных материалов, нали-
чие отчетности в области ESG и устойчивого разви-
тия и других. в 2022 году банк начал внедрять такой 
ESG-рейтинг своих корпоративных клиентов и будет 
снижать процентные ставки тем, кто демонстрирует 
хорошие показатели в этом рейтинге.

«"Зеленое" кредитование имеет очень значимые 
перспективы не  только для сохранения экологии, 
но и для развития социальной сферы. мы в сбере 
четко видим этот тренд и фиксируем рост внимания 
к  нему со  стороны российских предпринимателей. 
совместно с бизнесом в среднесрочной перспективе 
мы планируем сформировать ESG-портфель "зеле-
ного" финансирования объемом до 50 млрд руб.»,—  
говорит управляющая Краснодарским отделением 
сбербанка Татьяна сергиенко.

Эксперты банка вТБ фиксируют все большую 
потребность клиентов в использовании продуктов 
и сервисов, которые позволяют заботиться об окру-
жающей среде. Поэтому в прошлом году вТБ пер-
вым на российском рынке представил финансовые 
экопродукты для розничных клиентов: экоипотеку 
и льготные автокредиты на электромобили. сейчас 
вТБ разрабатывает сберегательные экопродукты 

и  в  2022 году планирует предложить держате-
лям накопительных счетов перевести часть дохо-
да по  ним в  фонд защиты природы. на  данный 
момент клиентам вТБ доступны для открытия 
обезличенные металлические счета, снижающие 
нагрузку на окружающую среду за счет уменьше-
ния добычи драгоценных металлов в физическом 
выражении.

ОБщеСТВеннО ПОлезные КейСы 
градообразующие предприятия активно участвуют 
в  социальной жизни на  территории присутствия. 
Компания ОТЭКО с 2005 года участвует в различных 
проектах по  развитию социальной инфраструктуры 
в  Темрюкском районе. на  развитие здравоохране-
ния, образования, детского спорта, благоустройство 
населенных пунктов компания ежегодно инвестирует 
крупные суммы. начиная с  2022 года ОТЭКО еще 
больше сконцентрировалась на  этом направлении 
и планирует направить на социальные и экологиче-
ские проекты по  развитию Таманского полуострова 
в текущем году более 100 млн руб.

АББРеВИАТуРА ESG 
РАСшИФРОВыВАеТСя КАК 
«ЭКОлОгИя, ОТВеТСТВеннОе 
ОТнОшенИе К ОКРуЖАющей 
СРеДе» (E – EnvIronmEnt); 
«ВыСОКАя СОцИАльнАя 
ОТВеТСТВеннОСТь»  
(S — SocIal); «ВыСОКОе 
КАчеСТВО КОРПОРАТИВнОгО 
уПРАВленИя» (G – GovErnancE)

Абинский электрометаллургический завод в  ка-
честве спонсора участвует в  муниципальных 
экоконкурсах среди школьников, спонсирует 
образовательно- просветительскую деятельность 
в  этом направлении. на  базе завода создан во-
лонтерский отряд, который планомерно реализует 
программу природоохранных мероприятий, в  эко-
логических акциях участвуют и  взрослые, и  дети. 
«Реализация ESG-стратегии позволяет АЭмЗ вы-
страивать более доверительные отношения и с на-
селением, и с органами власти, которые разделяют 
наше стремление к  заботе об  окружающей сре-
де»,—  говорит никита Рыбленков.

Добровольческое движение компании «Евро-
Хим» активно участвует в различных экологических 
и  социальных проектах. волонтеры «ЕвроХим —  
Белореченские минудобрения» высаживают аллеи 
в  местах воинской славы, участвуют в  благоустрой-
стве города, помогают социально незащищенным 
слоям населения. Опыт «ЕвроХима» по осуществле-
нию корпоративной ESG-программы силами молодых 
активистов- волонтеров обсуждался на  междуна-
родной конференции ООн «женевские чтения», где 

инициативы компании рекомендовали для внедрения 
на других крупных промышленных предприятиях РФ.

ЭФФеКТИВнОе уПРАВленИе Ком-
пании совершенствуют управленческие принципы 
работы, повышая эффективность и  прозрачность 
взаимодействия с  сотрудниками, поставщиками 
и потребителями услуг. например, гК «ОТЭКО» полу-
чила сертификат соответствия системы управления 
международным стандартам качества ISO 9001. Одна 
из  интересных инициатив ОТЭКО, направленных 
на повышение комфорта труда,—  разработка прило-
жения для смартфонов. с его помощью сотрудники 
терминалов могут самостоятельно в режиме онлайн 
бронировать и заказывать корпоративный транспорт 
для поездок между портовыми объектами.

Также компания реализует корпоративный про-
ект, участие в  котором позволяет любому сотруд-
нику предложить собственный вариант повышения 
эффективности работы его подразделения, оборудо-
вания, упрощения рабочих процессов, организации 
рабочего пространства.

Крупные компании, работающие в  Краснодар-
ском крае, активно сотрудничают с  образователь-
ными учреждениями, предоставляя возможность 
стажировок и  последующего трудоустройства 
талантливым студентам и молодым специалистам.

ESG-ПеРехОД ПРОСТИМулИРуеТ 
гОСуДАРСТВО По мнению участников рынка, 
крупные компании реализовали социальные и эколо-
гические проекты до того, как философия ESG стала 
мейнстримом. Популяризация направления помогла 
«упаковать» и  систематизировать деятельность 
в  этом направлении, оценить вклад предприятий 
в решение глобальных общемировых проблем.

«наступает эпоха, когда рейтинги ESG начина-
ют оказывать сильное влияние на бизнес в России 
и  социальная деятельность становится важной 
для потребителей. в  обозримом будущем имен-
но общество будет выдавать бизнесу "лицензию" 
на  деятельность через рейтинги ESG»,—  анали-
зирует директор по  маркетингу Ан «Аякс» Камила 
Плетнева.

«Компания, работающая в  рамках ESG-
стандартов, всегда будет выглядеть более привле-
кательной в  глазах контрагентов при прочих рав-
ных. мы видим это на  практике нашей компании. 
на Западе за последний год число инвестиционных 
компаний, ориентирующихся на  ESG-повестку, 
выросло почти в  полтора раза. Этот тренд прихо-
дит и  к  нам»,—  говорит заместитель генерального 
директора, директор r&D центра агрохолдинга 
«степь» сергей Ткаченко.

«Основная проблема, с которой компании стал-
киваются при внедрении ESG-принципов,—  это 
отсутствие четких критериев и  системной под-
держки со  стороны государства. 2021 год назы-

вают годом ESG, и  действительно было принято 
множество новых законодательных актов, которые 
закладывают фундамент для развития этой сферы 
в России. Однако еще предстоит доработать таксо-
номию ESG-проектов, разработать конкретные меры 
государственной поддержки»,—  считает никита 
Рыбленков.

Аналитики «Фридом Финанс» считают, 
что для ускорения процесса ESG-трансформации 
российских компаний в первую очередь необходимо 
активно развивать экологическое регулирование. 
Это можно сделать за счет контроля выбросов, вве-
дения налогов на выбросы сверх нормы. во-вторых, 
необходимо продумать экономические поощрения 
в виде снижения налогов или, например, выделения 
средств из  федерального бюджета крупным ком-
паниям, для которых ESG-переход может оказать-
ся болезненным. в-третьих, необходимо создание 
ESG-рейтингов, которые покажут, насколько компа-
ния эффективна в  своем управлении. в-четвертых, 
необходимо создание консультационных центров, 
которые будут оказывать помощь по  применению 
ESG-принципов.

По  мнению аналитика Фг «ФинАм» Алексан-
дра Ковалева, в арсенале любого государства всегда 
имеется довольно широкий портфель инструментов 
ESG-регулирования. Организация биржи по торгов-
ле квотами на выбросы —  один из таковых. Кроме 
того, государство может поспособствовать созда-
нию единой системы обращения и  регулирования 
«зеленых» инструментов, например, сертификатов 
и облигаций.

«Фундаментальный инструмент —  создание 
исчерпывающей "зеленой" законодательной базы. 
Бизнес должен понимать, какие ESG-стандарты 
приняты в  отрасли, как и  кем они регулируются, 
какие цели ставятся перед экономикой и насколько 
они интегрированы с  наилучшими международны-
ми практиками. Последнее очень важно в контексте 
скорого введения в  Ес системы трансграничного 
углеродного регулирования, под действие которо-
го попадут отечественные экспортеры»,—  считает 
господин Ковалев. n

Для уСКОРенИя ПРОцеССА 
ESG-ТРАнСФОРМАцИИ РОССИй-
СКИх КОМПАнИй В ПеРВую 
ОчеРеДь неОБхОДИМО АКТИВ-
нО РАзВИВАТь ЭКОлОгИчеСКОе 
РегулИРОВАнИе. ЭТО МОЖнО 
СДелАТь зА СчеТ КОнТРОля 
ВыБРОСОВ, ВВеДенИя нА-
лОгОВ нА ВыБРОСы СВеРх 
нОРМы

в ПОРТу ТаМаНь ИсПОльзуюТ сИсТЕМу 
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